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La Iglesia en Argentina 

goza su regalo de navidad 

con la beatificación del 

cardenal Eduardo Pironio.  

Pp. 3, 8, 21 y 22

Nace la esperanza
Aún en tiempos difíciles, renovemos 

la alegría de la Navidad, porque 

Dios se hace un Niño para que 

todos volvamos a serlo.  

Cristo Hoy saluda a 
sus lectores, difusores 

y distribuidores 
deseándoles 
abundantes 

bendiciones en estas 
fiestas. Pp. 2 a 5
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La verdad sobre los Reyes Magos
¿Quiénes fueron los tres hombres de Oriente que llegaron a Belén para adorar al Niño Jesús?
La investigación de un sacerdote escritor los identifica como diplomáticos nabateos.

En los Evangelios, solamente san Mateo habla
de los Reyes Magos, cuando indica que luego
de hablar con Herodes, siguieron la estrella

hasta llegar al Niño. Pero, aun así, lo que nos cuenta
Mateo de los reyes es muy poco. Por esto, un cono-
cido autor de numerosos libros de teología, espiri-
tualidad, apologética y de testimonios (el padre
Dwight Longenecker), escribió un libro cuyo título
en español es: “El misterio de los Magos: La búsque-
da de la verdadera identidad de los tres sabios”, el
cual arroja mucha claridad a este relato de Mateo.

Arrojar más luz al escrito evangélico
De este relato evangélico se pueden conocer po-

cos datos. Mateo hablaba de “unos magos que vení-
an de Oriente” pero en ningún momento se dice que
eran reyes, ni que eran tres, ni cuáles eran sus nom-
bres. Ni siquiera se sabe de dónde venían. Sin embar-
go, la tradición ha ido alimentando este relato y al
hablar de Oriente se dio por hecho de que llegaron
de Persia o Arabia, cuando en realidad no es así.

Las piezas encajan perfecto
El padre Dwight cuenta, que su libro “El misterio

de los Magos...” surgió como respuesta a la opinión
generalizada entre muchos estudiosos del Nuevo
Testamento de que la historia de los Reyes Magos
no es más que una ficción piadosa. Luego, Javier Lo-
zano (escritor en la página católica “religionenliber-
tad.com”) nos cuenta que el sacerdote afirmo: “Sin
tener una carrera académica por la que preocupar-
me, pensé que sería interesante investigar el tema
yo mismo y comprobar si podría haber alguna base
histórica para el antiguo cuento de los Reyes Magos
[...]”. Luego, en una entrevista en Catholic World Re-
port (una revista internacional católica) afirmó: “[...]
Una vez que empecé a investigar, fue sorprendente
cómo todas las piezas del rompecabezas comenza-
ron a juntarse. Debo decir que las leyendas y los mi-
tos fantásticos que se han desarrollado en torno a la

historia de los Reyes Magos no pueden justificarse
históricamente, pero la breve y simple descripción
de Mateo se ajusta perfectamente a lo que sabe-
mos de la geografía, la economía, la política y la cul-
tura de la época”. 

Diplomáticos pero no reyes
¿A qué conclusión llegó? Este sacerdote propone

que los magos de Oriente eran diplomáticos del rei-
no de los árabes nabateos, es decir, aquellos funcio-
narios públicos que se encargaban de establecer re-
laciones con las demás cortes. En su teoría, el padre,
asegura que estos representantes viajaron “para
rendir homenaje al recién nacido Rey de los Judíos,
que pensaban que sería un nieto o bisnieto de He-
rodes el Grande. Pero también fueron buscadores
espirituales [del] Mesías”. Explicó además que “con
su capital en la famosa ciudad de Petra, el rey naba-
teo Aretas IV tenía toda la motivación de comenzar
una alianza con Herodes el Grande. Cuando los ma-
gos de su corte discernieron que había nacido un
nuevo heredero al trono judío, Aretas los envió co-
mo emisarios a la corte de Herodes para rendir ho-
menaje”. Así entonces, los magos procedían de un
reino cercano y no de uno lejano tal y como se suele
pensar. Luego explicó: “Sus presentes de oro, incien-
so y mirra eran ofrendas diplomáticas representati-
vas del reino. Con un trasfondo judío y conociendo
las profecías del Antiguo Testamento, también es-
tarían buscando al Mesías venidero”

La ayuda de la ciencia
Se sirvió de varios descubrimientos y fuentes para

llegar a esta conclusión: “En la década de 1930, el ar-
queólogo Nelson Glueck descubrió un zodíaco de
piedra en el templo nabateo de Khirbet et Tannur
que data del siglo primero. Esto indica que los na-
bateos seguían una religión astral y eran expertos
en astrología”. Luego, Longenecker añadió: “La nue-
va ciencia de la arqueoastronomía ha demostrado

que las ciudades y templos nabateos se construye-
ron en alineación con las constelaciones y los ciclos
estelares. Esto también muestra que los nabateos
fueron observadores de estrellas. Los descubri-
mientos textuales relacionados con los Rollos del
Mar Muerto, el cada vez más detallado Antiguo
Testamento y la erudición histórica también ayuda-
ron a llenar los espacios en blanco”.

¿por qué no se escribió antes?
Mientras avanzaba en sus investigaciones, el pa-

dre se preguntó por qué nadie había escrito sobre
lo que él iba descubriendo. Según él, hay tres moti-
vos: En primer lugar, porque “durante mucho tiem-
po, la civilización nabatea se había perdido para los
historiadores. Su cultura al noroeste de Arabia se
ocultaba en ruinas bajo en las arenas del desierto y,
como no dejaron historia escrita, se sabía muy po-
co de ellos [...]”. En segundo lugar, los cristianos habí-
an aceptado las elaboradas tradiciones que se han
acumulado en torno a la historia de los Reyes Ma-
gos y no se sintieron obligados a cuestionarlas. En
tercer lugar, está la suposición entre los estudiosos
del Nuevo Testamento de que toda la historia era
una fábula piadosa, y esto les impidió mirar más allá
en las posibilidades históricas. Ante esto el padre
explica: “¿alguien buscaría la base histórica de Blan-
canieves y los siete enanitos?”.

¿Por qué es tan importante?
El padre Dwight para explicar la importancia de

su escrito dijo lo siguiente: “Importa porque la his-
toria y [...] la verdad importan. Mucha gente consi-
dera que el Evangelio cristiano es un tejido de le-
yendas, mitos e historias mágicas. Este libro es im-
portante porque basa esta historia, que se percibe
más ampliamente como un cuento de hadas, en la
política, la economía, la geografía, la religión y la
cultura del Imperio Romano en el momento del na-
cimiento de Cristo”. (Rel)
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Año nuevo santidad nueva

Por primera vez en la historia de Cristo Hoy (ya casi 30 años) nos toca pu-
blicar en dos ediciones seguidas, particularmente ahora que son mensua-
les, sobre 2 ejemplos de santidad argentinas: mama Antula y el cardenal

Eduardo Pironio.
Al cierre de esta edición no se había celebrado aún la beatificación del carde-

nal Pironio, sin embargo, el 16 de diciembre pasará a la historia por ser el día en
que por primera vez un cardenal argentino llega al honor de la beatificación.

Pero, además, nos llena de gozo la inminente canonización de la primera santa
argentina: una laica santiagueña, consagrada de corazón y misionera de cuerpo
y alma a favor de la evangelización mediante la predicación de retiros espiritua-
les ignacianos.

Argentina, pese a la dura situación política, económica y social, pese a la crisis
religiosa católica tanto global como nacional, da muestras de cómo aún en el
desierto crecen flores. Esta beatificación y la próxima canonización traen una
bocanada de aire puro a un pueblo que, pese a todo, se preserva mayormente
aún católico y resiste a los embates del secularismo religioso y civil.

En estas fiestas, donde se suele hacer balance del año y de la vida, de nuestra fe y
de la Iglesia, estos dos nuevos ejemplos de santidad nos ayuden con su testimonio
e intercesión a ser auténticos misioneros de Jesucristo, como mama Antula y espe-
ranzados hijos de Dios que, con la alegría de la fe, como el cardenal Pironio, afron-
tan las dificultades de dar testimonio de Jesús hoy allí donde Él nos pone.

Deseamos a todos nuestros colaboradores y amigos, lectores, difusores y dis-
tribuidores una bendecida navidad, y un año nuevo lleno de amor y coraje por
la evangelización, como nuestros dos ejemplares argentinos.

Imagen del mes. En las pantallas publicitarias de una de las esquinas más emblemáticas del mundo, la Times Square y Quinta Avenida, en Nueva York
(EE.UU.), se llevó a cabo un apagón sincronizado, y luego, por primera vez, se iluminó un pesebre con el Niño Jesús de protagonista en un video de más de
2 minutos con un mensaje que decía: “Yo soy la luz del mundo (Juan 8:12)”. Esto sucedió a fines de noviembre pasado.
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Curiosidades sobre la Navidad

La Navidad, que los católicos celebramos el 25 de di-
ciembre, es fuente de un gran número de tradiciones
que se llevan celebrando desde hace siglos. El naci-

miento de Cristo cambió el rumbo de la historia y transfor-
mó la humanidad. Como dijera San Juan Pablo II en 1998,
“desde la noche de Belén hasta hoy, la Navidad continúa
suscitando himnos de alegría, que expresan la ternura de
Dios sembrada en el corazón de los hombres. En todas las
lenguas del mundo se celebra el acontecimiento más gran-
de: el Emmanuel, Dios con nosotros para siempre”.

¿Qué es la Navidad?
La Navidad es la gran fiesta con la que se conmemora el

nacimiento de Jesucristo, por lo que es un día de gran im-
portancia para los cristianos. De este modo se celebra, tal y
como recoge el Credo Niceno-Constantinopolitano (el
“credo largo”) que Jesucristo, el Hijo de Dios “por nosotros
los hombres y por nuestra salvación bajó del cielo, y por
obra del Espíritu Santo se encarnó de María la Virgen y se
hizo hombre”.

¿De dónde viene la palabra Navidad?
En español la palabra Navidad procede del latín tardío

“natitivitas, -atis”, cuyo significado es nacimiento. La Navi-
dad es, por tanto, la festividad del nacimiento de Cristo,
pero también el tiempo que comprende entre la noche del
24 de diciembre hasta la Epifanía, la manifestación del Se-
ñor al mundo.

¿Qué dicen los evangelios? 
De los cuatro evangelios sólo dos de ellos, el de Mateo y

el de Lucas, hacen mención al nacimiento de Jesús.
En el Evangelio de Lucas, en el segundo capítulo, el evange-

lista escribe: “Sucedió que por aquellos días salió un edicto

de César Augusto ordenando que se empadronase todo el
mundo[...]. Iban todos a empadronarse, cada uno a su ciu-
dad. Subió también José desde Galilea, de la ciudad de Naza-
ret, a Judea, a la ciudad de David, que se llama Belén, [...] para
empadronarse con María, su esposa, que estaba encinta. Y
sucedió que, mientras ellos estaban allí, se le cumplieron los
días del alumbramiento, y dio a luz a su hijo primogénito, le
envolvió en pañales y le acostó en un pesebre, porque no te-
nían sitio en el alojamiento. Había en la misma comarca
unos pastores [...]”.

Por su parte, Mateo recoge el relato de la Navidad en los
capítulos primero y segundo de su Evangelio: “La genera-
ción de Jesucristo fue de esta manera: su madre, María, es-
taba desposada con José y, antes de empezar a estar juntos
ellos, se encontró encinta por obra del Espíritu Santo. Su
marido José, como era justo y no quería ponerla en eviden-
cia, resolvió repudiarla en secreto. Así lo tenía planeado,
cuando el ángel del Señor se le apareció en sueños y le dijo:
‘José, hijo de David, no temas tomar contigo a María tu
mujer porque lo engendrado en ella es del Espíritu Santo.
Dará a luz un hijo, y tú le pondrás por nombre Jesús, por-
que él salvará a su pueblo de sus pecados’ [...]”. Y a conti-
nuación añade que Jesús nació “en Belén de Judea, en tiem-
pos del Rey Herodes”.

¿Qué dice el Catecismo?
El Catecismo, recoge en sus puntos 525 y 526 el “Misterio de

la Navidad”. De este modo, indica que “Jesús nació en la humil-
dad de un establo, de una familia pobre (cf. Lc 2, 6-7); unos
sencillos pastores son los primeros testigos del acontecimien-
to. En esta pobreza se manifiesta la gloria del cielo (cf. Lc 2, 8-
20). La Iglesia no se cansa de cantar la gloria de esta noche” y
para ello cita a san Romano Melodo: “Hoy la Virgen da a luz al
Transcendente. Y la tierra ofrece una cueva al Inaccesible. Los

San Juan Pablo II introdujo en
1982 la tradición de colocar
un gran árbol de Navidad en
la Plaza de San Pedro del Vati-
cano, costumbre que han se-
guido adoptando tanto Bene-
dicto XVI como Francisco.

“Cuentan que San
Bonifacio, derribó
el árbol que repre-
sentaba al dios
Odín, y en el mis-
mo lugar plantó
un pino, símbolo
del amor perenne
de Dios y lo ador-
nó con manzanas
y velas...”

¿Por qué el 25 de diciembre? ¿Qué dice y qué no dice el Evangelio? ¿Hubo buey y mula? ¿De dónde viene el árbol
y el pesebre? Estos y muchos otros interrogantes son los que suscita la festividad del nacimiento de Jesus.

1402 TODAS x PMauro  6/12/2023  16:32  Página 4



ángeles y los pastores le alaban. Los magos caminan
con la estrella: Porque ha nacido por nosotros, Niño
pequeñito el Dios eterno”. Además, el Catecismo seña-
la que “‘hacerse niño’ con relación a Dios es la condi-
ción para entrar en el Reino (cf. Mt 18, 3-4); para eso es
necesario abajarse (cf. Mt 23, 12), hacerse pequeño;
más todavía: es necesario ‘nacer de lo alto’ (Jn 3,7), ‘na-
cer de Dios’ (Jn 1, 13) para ‘hacerse hijos de Dios’ (Jn 1,
12). El misterio de Navidad se realiza en nosotros cuan-
do Cristo ‘toma forma’ en nosotros (Ga 4, 19)”.

¿Por qué se celebra el 25 de diciembre?
Los Evangelios no dicen nada sobre la fecha de na-

cimiento de Jesús, por lo que se ha estudiado e in-
vestigado mucho sobre qué día pudo haber nacido.
Hasta el siglo III no hay constancia sobre la fecha, y
los primeros testimonios señalan, de hecho, días di-
ferentes. A cerca del 25 de diciembre, el primer testi-
monio que cita la natividad este día lo ofreció Sexto
Julio Africano (historiador y apologista) en el año
221. Por su parte, la primera referencia de su celebra-
ción es la del calendario litúrgico filocaliano del año
354 (MGH, IX,I, 13-196): VIII kal. Ian. natus Christus
in Betleem Iudeae (“el 25 de diciembre nació Cristo
en Belén de Judea”). A partir del siglo IV los testimo-
nios de este día como celebración del nacimiento de
Cristo son comunes en la tradición occidental, pero
no tanto en Oriente, donde prevalecía, y a día de
hoy sigue siendo así entre los ortodoxos, el 6 de ene-
ro. Mas allá de esto, el mensaje de san Juan Pablo II,
en la Audiencia General de 1993, esclarece bastante
porqué los católicos celebramos la navidad específi-
camente el 25 de diciembre. Así lo explico el Papa:
“La fecha del 25 de diciembre, como sabéis, es con-
vencional. En la antigüedad pagana se festejaba ese
día el nacimiento del Sol invicto, y coincidía con el
solsticio de invierno. A los cristianos les pareció lógi-
co y natural sustituir esa fiesta con la celebración del
único y verdadero Sol, Jesucristo, que vino al mundo
para traer a los hombres la luz de la verdad”.

¿Qué es la “misa de gallo”?
Uno de los elementos más característicos y que da

inicio a la Navidad es la que se conoce popularmente
como la “misa de gallo”, que se celebra a medianoche
y que según se cree tiene su origen en el papa Sixto III
en el siglo V. La tradición cuenta que este pontífice in-
trodujo en Roma la costumbre de celebrar una vigilia
nocturna previa a la Navidad en la capilla del pesebre,
en la basílica romana de Santa María la Mayor. Esta
misa recibe este peculiar nombre porque se celebraba
“mox ut gallus cantaverit” (en seguida de cantar el ga-
llo), pues para los antiguos romanos este era el mo-
mento en el que daba inicio un nuevo día.

La bendición “Urbi et Orbi”
Otra de las tradiciones más conocidas y arraiga-

das para los católicos en Navidad es la tradicional
bendición “Urbi et Orbi” que imparte el Papa cada
25 de diciembre. Proviene de los términos en latín
que significan “a la ciudad (en este caso Roma) y al
mundo”, pues era la fórmula habitual con las que se

iniciaban las proclamas en el Imperio Romano.
Esta bendición solemne es impartida por el Santo

Padre a la ciudad de Roma, de la cual es obispo, y al
mundo entero. Únicamente se imparte al año en
dos ocasiones: el día de Navidad y el Domingo de
Pascua de Resurrección. En otros momentos, esta
bendición también es ofrecida por el Papa en el
momento de su elección. La bendición “Urbi et Or-
bi” se lleva a cabo desde el balcón de las bendicio-
nes de la basílica de San Pedro. Con ella, los fieles ca-
tólicos que la reciben obtienen la remisión por las
penas de los pecados ya perdonados.

La tradición del pesebre
La colocación del pesebre es una de las tradicio-

nes más importantes y extendidas de la Navidad. Y
todo ello se debe a San Francisco de Asís. Su origen
data concretamente de 1223 en Greccio (Italia),
donde se sitúa uno de los cuatro santuarios que
fundaría el santo de Asís. En este pueblo cercano a
Rieti Francisco se detuvo para ver a Giovanni Velli-
ta, amigo y seguidor suyo. Al ver las cuevas que ha-
bía allí se le vino a la mente la imagen de Belén, pue-
blo que visitó cuando peregrinó a Tierra Santa. San
Francisco, inspirado a celebrar la memoria del “Ni-
ño que nació en Belén”, expresó este deseo a su ami-
go y organizó lo que fue el primer pesebre. En una
cueva colocaron un nacimiento, así como un buey
y un asno de carne y hueso. Luego, seguidores de
Francisco y vecinos, fueron en Navidad llevando
flores y antorchas a este escenario.

¿El árbol de Navidad es cristiano?
Sí, el árbol de Navidad tiene una significación cris-

tiana. El papa san Juan Pablo II, afirmó en una au-
diencia en 2004: “En invierno, el abeto siempre verde
se convierte en signo de la vida que no muere […] El
mensaje del árbol de Navidad es, por tanto, que la
vida es ‘siempre verde’ si se hace don, no tanto de
cosas materiales, sino de sí mismo: en la amistad y en
el afecto sincero, en la ayuda fraterna y en el perdón,
en el tiempo compartido y en la escucha recíproca” 

El origen de esta tradición se remonta al siglo IV
cuando San Bonifacio evangelizó el territorio que
hoy es Alemania. Los antiguos germanos creían que
el mundo y todos los astros estaban sostenidos pen-
diendo de las ramas de un árbol gigantesco llamado
el “divino Idrasil” o el “dios Odín”. En cada solsticio de
invierno, cuando suponían que se renovaba la vida,

le rendían un culto especial. La celebración de ese
día consistía en adornar un árbol de encino con an-
torchas que representaban a las estrellas, la luna y el
sol. En torno a este árbol, bailaban y cantaban.
Cuentan que San Bonifacio, derribó el árbol que re-
presentaba al dios Odín, y en el mismo lugar plantó
un pino, símbolo del amor perenne de Dios y lo
adornó con manzanas y velas, dándole un simbolis-
mo cristiano: las manzanas representaban las tenta-
ciones, el pecado original y los pecados de los hom-
bres; las velas representaban a Cristo, la luz del mun-
do y la gracia que reciben los hombres que aceptan
a Jesús como Salvador. Esta costumbre se difundió
por toda Europa en la Edad Media y con las conquis-
tas y migraciones, llegó a América. Poco a poco, la
tradición fue evolucionando: se cambiaron las man-
zanas por esferas y las velas por focos que represen-
tan la alegría y la luz que Jesucristo trajo al mundo.

¿Hubo buey y mula en el pesebre?
En los Evangelios de Lucas y Mateo, que son los que

hablan del nacimiento de Jesús, son citados los pasto-
res o los magos, pero no el buey y la mula. Sin embar-
go, estos animales están siempre presentes en los pe-
sebres que se colocan en millones de hogares e iglesias
de todo el mundo, tal y como ya hiciera San Francisco.
El buey y la mula forman parte de una tradición muy
arraigada y son específicamente estos animales por-
que son mencionados en el evangelio apócrifo de
Pseudomateo. “Los Evangelios son breves al narrar la
realidad histórica del nacimiento de Jesús, por lo que
la tradición añade información que complementa
desde un punto de vista humano el momento del na-
cimiento del Niño en Belén”, explica la doctora y pro-
fesora de Historia del Arte de la Universidad CEU San
Pablo, Sirga de la Pisa. Recuerda además que “el buey y
la mula están mencionados en el Evangelio Apócrifo
del Pseudomateo, texto no considerado canónico
por la Iglesia, escrito en el siglo VII por un autor desco-
nocido”. En Isaías 1, 3 se dice: “Conoce el buey a su
dueño, y el asno el pesebre de su amo; pero Israel no
conoce, mi pueblo no discierne”. La profecía del profe-
ta se relaciona con el nacimiento humilde de Jesús y
por tanto con estos animales que la tradición ha in-
troducido en el portal de Belén. Pero De la Pisa recuer-
da igualmente que los textos apócrifos “no pretenden
ser históricos, sino que atienden la curiosidad popular
que quería conocer la vida cotidiana de la Sagrada Fa-
milia en todos sus detalles”.

Gruta de la Natividad, en Greccio (Italia), el lugar donde san Francisco montó el primer Pesebre. El
fresco fue realizado en el siglo XIV; a la derecha esta san José y María amamantando al Niño; a la iz-
quierda esta san Francisco adorando a Jesús mientras se celebra la misa de fondo.
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En medio de un contexto en guerra, la ciudad de
Belén se vio obligada a suspender las celebraciones
de Navidad. La ruta de Jerusalén a Belén, de apenas

unos kilómetros, está bloqueada por las fuerzas israelíes
desde que se desencadenó el actual conflicto. Los apro-
ximadamente 50 mil cristianos representan alrededor
del 1% de la población palestina se encuentran en Belén,
Ramallah, Jerusalén y, algunos, también en Gaza. (Aica)

� India: El estado más poblado encabeza la
persecución de cristianos

En medio de una creciente preocupación, más de 300
cristianos han sido arrestados en un estado del norte de
la India en los últimos tres años debido a una estricta ley
que prohíbe las conversiones religiosas, según líderes
cristianos locales. (Infocatolica)

Tierra Santa: sin Navidad festiva en Belén

“Comencemos este año de Gracia, para que sea un tiempo de vi-
da, purificación y conversión. Un período para reconectar con
nuestras raíces y encontrarnos con Dios, que es el centro de nues-
tra existencia. Será un tiempo de gracias, de alegría en medio de las
dificultades crecientes”, expresó el arz. de Santiago de Cuba, mons.
Dionisio García Ibáñez, al dar inicio al Año Jubilar por el V Cente-
nario de la fundación de la diócesis de Santiago de Cuba, que fue la
primera en suelo cubano.

El Año Santo va desde el pasado 21 de octubre de 2023 al 22 de
octubre de 2024, y su catedral funcionará templo jubilar. (Aica)

Jubileo por los 500
años de la primera
diócesis cubana

La diócesis de Córdoba (España)
ha retomado por iniciativa de su
obispo, Mons. Demetrio Fernández,
la causa de beatificación y canoni-
zación de la Venerable Sor Ana de la
Cruz, religiosa clarisa e hija espiritual
de san Juan de Ávila. La fama de
santidad de Sor Ana de la Cruz está
demostrada en su tiempo, recogida
en los escritos del archivo Vaticano
y su fama es prolongada hasta el día
de hoy. La Iglesia será la que juzgue a
día de hoy las virtudes heroicas de
esta mujer y si por su intersección
hace un milagro será beatificada y
canonizada. (IC)

Retoman el proceso de beatificación y
canonización de Sor Ana de la Cruz
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� Turquía celebra el 'Año de la Eucaristía'
La Iglesia Católica en Turquía anunció que este año
fue designado como el “Año de la Eucaristía”, reveló
mons. Martin Kmetec, arz.de Esmirna y presidente
de la Conferencia Episcopal del país (CET) y que
concluirá el 24 de noviembre de 2024. (Aica)

� Parolin subrayó la vigencia del 
Código de Derecho Canónico de 1983

El Secretario de Estado Vaticano subrayó reciente-
mente que el Código de Derecho Canónico, el apa-
rato normativo promulgado en 1983, inspirado en
las enseñanzas del Concilio Vaticano II, es adecua-
do para la sociedad eclesial contemporánea y hoy
sigue aún vigente para toda la Iglesia. (Aica)

� Italia: Giorgia Meloni firma un 
pacto con empresas para favorecer 
la maternidad 
El Gobierno italiano ha firmado un pacto con cien
empresas con el que busca favorecer la materni-
dad, una de las cuestiones en las que más hincapié
ha hecho Giorgia Meloni durante su trayectora po-
lítica. La dirigente del país alpino ha mostrado su
preocupación por la baja tasa de natalidad tanto
de su país como del resto de Europa. (Infocatolica)

� “La crisis de la Iglesia ha entrado en
una nueva fase: la crisis del Magisterio”

El card. Robert Sarah intervino en presentación del
nuevo libro de Mons. Athanasius Schneider “Cre-
do: Compendio de la fe católica” (Sophia Press,
2023). El Prefecto emérito de la Congregación para
el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos
advirtió que “hoy reina una verdadera cacofonía en
las enseñanzas de los pastores”, lo que provoca
confusión y apostasía. (Infocatolica)

� El Papa “releva” personalmente 
al obispo estadounidense Joseph 
Strickland
El Papa Francisco, por medio del Nuncio de EE. UU.,
cardenal Cristophe Pierre, le había pedido formal-

mente al obispo de Tyler, mons. Strickland que re-
nunciara. Strickland rechazó esta solicitud y enton-
ces fue destituído. El prelado, tuvo una visita apos-
tólica en junio. (Infocatolica)

� Cien años de los Agustinos 
Recoletos en China

Los Agustinos Recoletos iniciaron el pasado 5 de
diciembre, las celebraciones por el primer centena-
rio de la misión en China de esa congregación. Una
aventura misionera que comenzó en 1924 en Kwei-
teh –Shangqiu, en la provincia china de Henan, y
que dura hasta hoy. (Aica)

� Los abortos en Texas (EE.UU.) caen
en picado y bajan un 59%
En un sorprendente cambio demográfico, el estado
de Texas ha experimentado una disminución del
59% en el número de abortos en 2022, según infor-
ma el reciente análisis del Departamento de Salud
estatal. (Infocatolica)

� Mons. Mc Clory decreta que los 
fieles se arrodillen tras el Agnus Dei
Robert J. McClory, obispo de Gary (Indiana, EE.UU)
ha decretado que los fieles se arrodillen en Misa
después de cantar el “Agnus Dei” (Cordero de Dios)
y permanezcan así, si no hay impedimento físico,
hasta el momento en se levanten para comulgar.
Dicha práctica no se lleva a cabo regularmente des-
de hace veinte años. (Infocatolica)

� El Congreso de Perú aprueba una 
ley que reconoce plenos derechos al 
ser humano desde su concepción
El pleno del Congreso de Perú aprobó con 73 vo-
tos a favor, 26 en contra y 6 abstenciones, el pro-
yecto de ley que reconoce derechos al concebido,
entre ellos el derecho a la vida, la salud, la integri-
dad moral, psíquica y física, identidad, libre des-
arrollo, bienestar y otros derechos que le favorez-
can. (Infocatolica)

� Experto ginecólogo austriaco habla
sobre la ideología transgénero 
Johannes Huber advierte a padres y jóvenes contra
el uso prematuro de bloqueadores de la pubertad,
que pueden tener consecuencias irreversibles. El

experto ginecólogo austriaco Johannes Huber es
una de las voces más destacadas contra la ideolo-
gía transgénero. Afirma que la ideología transgé-
nero persigue una sociedad antifamilia. (Religion-
confidencial)

� Surge “Padres Peruanos”, 
para educar a sus hijos
Nace en Perú “Padres Peruanos”, una platafor-
ma que promueve la libertad de los padres en
la educación de los hijos, promoviendo la cola-
boración entre progenitores, escuelas y el Esta-
do para una educación sin imposiciones ideo-
lógicas. (Infocatolica)

� Una asociación canónica 
para avanzar en la beatificación 
de Antoni Gaudí

El cardenal Juan José Omella ha constituido la Aso-
ciación Canónica Pro Canonización de Antoni
Gaudí que toma el relevo de la asociación de carác-
ter civil pro beatificación, que hasta ahora ha lleva-
do a cabo la tarea de promover la beatificación del
arquitecto catalán. (Infocatolica)

� Comisión Nuevos Mártires,  
analiza a unos 550 testigos de la fe
La Comisión, instituida por Francisco ante el próxi-
mo Jubileo de 2025 con la tarea de recoger un catá-
logo de todos los que desde el año 2000 hasta el
presente han “derramado su sangre para confesar a
Cristo y su Evangelio”, en la primera fase, el trabajo
de investigación de la Comisión se centrará en los
“más de 550 testimonios de quienes se conoce las
circunstancias de la muerte y su servicio a la Iglesia
y al pueblo de Dios”, informó en un comunicado.
Creó una página web para proporcionar algunas
informaciones esenciales. (Aica)
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Nuevo beato
argentino

El 16 de diciembre, en el santua-
rio de Nuestra Señora de Luján,
tuvo lugar la ceremonia de bea-

tificación del card. argentino, Eduar-
do Francisco Pironio [N. de la r.: al
cierre de esta edición aún no se había
realizado]. Allí, por delegación del
Papa Francisco, el card. Fernando
Vergez (presidente de la Goberna-
ción del Estado de la Ciudad del Vati-
cano y durante 23 años secretario
personal del nuevo beato) fue la re-
presentación de la Santa Sede duran-
te el acto y también quien presidió la
Eucaristía, que fue concelebrada por
obispos, sacerdotes, religiosos y de la
que participó el pueblo de Dios, “a
quien tanto amaba el card. Pironio”,
destacó mons. Scheinig, el arzobispo
de Mercedes-Luján.

Testimonios de santidad
Mons. Scheinig, también, aseguró en

un video-mensaje que la beatificación del
cardenal Eduardo Pironio representa una
“inmensa alegría para toda la Iglesia que
camina en la Argentina [...]”. Luego mani-
festó que “este hermano nuestro vive las
bienaventuranzas junto al Señor”.

Un amor mariano
Luego, el arzobispo de Mercedes-Lu-

ján enfatizó: “Toda la vida del cardenal
está signada por la presencia de María de
Luján, a quien él amaba entrañablemen-
te; y, de hecho, sus restos descansan en la
basílica. Por eso, es muy significativo que
la celebración [se haya hecho] allí”.

También, mons. Santiago Olivera (dele-
gado de la Comisión Episcopal para las
Causas de los Santos), escribió en el diario
digital MDZ, definiendo al beato argenti-
no como “un hombre que se dejó ilumi-
nar y guiar por aquellas palabras de la Vir-
gen ‘hagan todo lo que Él les diga’”. Luego,
continúo afirmando: “Fue un hombre de
Dios, un hombre mariano, un hombre
que sin duda vivió la espiritualidad pas-
cual: la cruz y la esperanza [...]”.

Comprometido con la historia
Para mons. Olivera Pironio “fue un

hombre comprometido con la historia,
que sabía que la ‘encarnación del Ver-
bo, del Hijo de Dios’ demanda en sus
discípulos, el mismo compromiso que
tuvo el Señor Jesús para con los suyos,
especialmente los más sufridos, cuan-
do habitó nuestro suelo”. (AICA)

La intercesión de mons. Pironio y la curación
de un niño gravemente enfermo. 

El milagro de beatificación 

Himno al cardenal Pironio

El Vaticano dio a conocer meses antes de la beatificación, el decreto
que aprobó el milagro atribuido a la intercesión del cardenal Eduardo
Pironio. 

El milagro
El milagro ocurrió en 2006. Se trata de la curación inexplicable de un

niño de quince meses, oriundo de la ciudad de Mar del Plata, quien por
accidente, aspiró purpurina. Ante el diagnostico médico que indicaba
un trastorno grave, los padres de Juan Manuel Franco invocaron la inter-
cesión del card. Pironio por medio de una estampita que les regalaron. El
resultado fue la curación inexplicable del bebé que al día de hoy no re-
gistra secuela alguna producto de la grave intoxicación. (pironio.org.ar)

El himno al card. Pironio
se titula “Testigo del Amor”
y se lo puede encontrar en
el canal de Youtube “GML
Argentina”. Su composi-
ción fue pedida por mons.
Ariel Torrado Mosconi,
obispo de 9 de Julio, y com-
puesto por Magdalena Vaccarezza, con arreglos de Matías Sagreras y pro-
ducción del Grupo de Música Litúrgica (GML).

Su recorrido pastoral
En el video de presentación del himno, se muestran imágenes del re-

corrido pastoral del beato, desde el seminario, pasando por su sacerdo-
cio, hasta su vida episcopal en la Argentina y su posterior misión en la
Santa Sede.

“Profeta de esperanza”
En el texto de la composición, se lo define de esta manera: “Profeta de

esperanza que al mundo iluminó; y, a ejemplo de María, fuiste fiel servi-
dor del Señor”. (AICA) 

Beatifican al card. Pironio, tras intervenir en la curación
milagrosa de un niño. Muchos de sus allegados dieron
testimonio de su santidad. En homenaje se le compuso
un himno titulado: “Testigo del Amor”.

Laura y Mariano, con la imagen del cardenal Piro-
nio y fotos de su hijo Juan Manuel. 

A la izquierda se encuentra el beato Pironio, junto a quien fue su secretario
por largo tiempo, el cardenal Fernando Vergez.
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El pasado mes de noviembre, falleció a sus 95 años el periodista católico
Miguel Woites (apodado el “patriarca” por sus compañeros y amigos pe-
riodistas), tras dedicar su vida al servicio de la Iglesia y la difusión de la

Buena Noticia, por casi 60 años al frente de AICA.

Su vida
Miguel Woites nació en Lincoln, provincia de Buenos Aires, el 7 de junio (día

del periodista) de 1928. Estuvo casado 70 años con Lidia Amitrano y tuvieron
5 hijos. 

Su obra
Cursó sus estudios en institutos de la Orden Mercedaria en Ranelagh, pro-

vincia de Buenos Aires y en la ciudad de Mendoza.
En 1957 el presidente de la comisión de comunicaciones de la Conferencia

Episcopal Argentina, mons. Antonio José Plaza, le solicitó su colaboración pa-
ra afirmar la agencia recientemente creada por ellos. Así Woites inició su aven-
tura en AICA.

Tuvo a su cargo las oficinas de prensa en las visitas de Juan Pablo II a la Ar-
gentina en 1982 y 1987; del VIII Congreso Eucarístico Nacional; y de la Comi-
sión de Prensa del Primer Congreso Catequístico Nacional. Luego, Juan Pablo II
lo distinguió con el título pontificio de Caballero Comendador de la Orden de
San Gregorio Magno en el rango civil. También, recibió, en noviembre de 2009,
el diploma de periodista "honoris causa" del Instituto Grafotécnico.

Religioso de la Orden Mercedaria
La Orden Mercedaria en la Argentina resolvió que Woites sea admitido en

su familia como Hermano de la Primera Orden; y se despidió de este mundo
vistiendo el hábito de la Madre de la Merced. (AICA)

Hondo pesar en el mundo católico por el falleci-
miento del periodista Miguel Woites, director de la
Agencia Informativa Católica Argentina (AICA).

Adiós al “patriarca”
La Orden Real y Militar de Nuestra Señora

de la Merced y la Redención de los Cautivos,
conocida como Orden de la Merced, celebró
en noviembre, en la basílica de Córdoba dedi-
cada a esa advocación mariana, el segundo
aniversario de la coronación pontificia de
Nuestra Señora de la Merced de los Maitines. 

Misas y rosarios
A lo largo de esa jornada, hubo diversas ce-

lebraciones eucarísticas, rezos del rosario y
una constante participación de los fieles, quie-
nes se congregaron para orar frente a la histó-
rica y emblemática imagen.

Decreto de coronación
El decreto de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sa-

cramentos expresó: “Se concede la Coronación, en nombre y con la autoridad
del Sumo Pontífice, de la mencionada imagen de la Bienaventurada Virgen
María”, esperando que “contribuya a extender aún más la devoción a la Madre
de Dios y suscite entre los fieles un verdadero anhelo de santidad”. Durante la
ceremonia, la arquidiócesis de Córdoba declaró a Nuestra Señora de la Mer-
ced de los Maitines patrona y protectora de la libertad y la vida amenazada. 

Historia de la imagen
La prodigiosa imagen que recibió la coronación pontificia data de fines del

siglo XVIII y está tradicionalmente vinculada a la itinerancia misionera, pues
en sus orígenes acompañó a los misioneros mercedarios, montada en una mu-
la para mendigar la limosna destinada a los cautivos, visitando familias, cam-
pos, pueblos y parajes del interior de Córdoba. (AICA)

2° aniversario de coronación
de la Virgen de la Merced de
los Maitines

16° aniversario de beatificación 
de Ceferino Namuncura

Miguel Woites, en una entrevista con el canal televisivo “Claves Para un
Mundo Mejor”, dijo: “El periodista tiene que ser amigo de la verdad”.

La comunidad de San Ignacio,
ubicada en Neuquén, conmemo-
ró recientemente, durante dos
días consecutivos, el 16° aniversa-
rio de la beatificación de Ceferi-
no Namuncurá, y realizó una fies-
ta en honor al beato en el kultrun
(nombre del lugar donde descan-
san sus restos).

“Ser útil a los demás”
El p. Natalino Freitas, de la comunidad salesiana de Junín de los Andes, presi-

dió la misa el primer día en el altar del cementerio, y en la homilía, invitó al cente-
nar de personas a tomar del joven beato, el ejemplo de ser útil a los demás.

“Señor, ¡queremos que lo santifiques!”
En el segundo día, la misa fue presidida por el obispo de Neuquén, mons. Fer-

nando Croxatto, y concelebrada por un grupo de padres salesianos y algunos sa-
cerdotes del clero local. En su homilía, el obispo insistió: “Cuando entremos al
kultrum hagamos una súplica a Dios diciéndole ‘Señor, ¡queremos que lo santifi-
ques ya!’. ¡Qué lindo poder decir ‘San Ceferino Namuncurá!’”. (AICA)

1402 TODAS x PMauro  6/12/2023  16:32  Página 9



3ra Reunión de Animación Bíblica de la Pastoral

El pasado mes de noviembre, los Obispos del Pa-
raguay al concluir con la 239 Asamblea General
Ordinaria, emitieron el Mensaje de la Asam-

blea de la Conferencia Episcopal Paraguaya (CEP):
“Nuestro pueblo, [...] nunca debe sentirse como ove-
jas sin pastor (Mt 9,36). En esta ocasión, hemos reci-
bido y escuchado atentamente las palabras del Nun-
cio Apostólico, como también del presidente de la
República. El primero nos animó a vivir las orienta-
ciones del papa Francisco a ser una Iglesia sinodal, en

salida a las periferias, a curar heridas (QA 19; EG 17).
El presidente de la República nos presentó su visión
del nuevo gobierno y nos dio la oportunidad de ex-
presar algunas inquietudes. En este encuentro surgió
el anhelo de colaboración mutua para mejorar la si-
tuación de nuestro pueblo. Nos anima la revitaliza-
ción de fe y el compromiso de los laicos, demostrado
durante los dos años dedicados a ellos. Confiamos
que continúen siendo fermento de cambio y trans-
formación de la sociedad”. (episcopal.org)

La 3ra Reunión de Animación Bíblica de la Pasto-
ral se realizó en octubre de 2023 en la localidad de
Yaguarón, con una Misa de apertura, en el templo
parroquial “San Buenaventura de Yaguarón”. La
misma fue presidida por mons. Celestino Ocam-
pos, obispo de Carapeguá, y concelebrada por
mons. Guillermo Steckling, sacerdotes y diáconos.

Un templo valioso
Al finalizar se pudo apreciar el valor cultural y espi-

ritual que encierra el templo, mediante la guiatura
del prof. Daniel Pino: “El majestuoso retablo, patri-
monio de la fe que han plasmado los Franciscanos
mediante el tallado, uniendo el rococó con las senci-
llas y profundas creencias de los nativos de antaño.
Cada detalle es una catequesis y además una estruc-
tura que perpetúan la naturaleza de aquella época y
que se mantiene en nuestros tiempos desafiando el
deterioro de sus colores por el paso de los siglos”.

Actividades
En el encuentro, la agenda contempló los informes

anuales sobre el caminar de las Diócesis en la Anima-
ción Bíblica, evaluando el 7mo Congreso de la Anima-
ción Bíblica de la Pastoral (ABP) realizado en setiem-
bre y comienzos de octubre en Caazapá, así como la
evaluación de la implementación del folleto de en-
cuentros Bíblicos, en su temario y alcance. Además de
la proyección de actividades para el siguiente año:
Domingo de la Palabra, Curso de formación para ani-
madores, mes de la Biblia, siguiente edición del folleto
entre otros. En la ocasión también se realizó la desig-
nación de una terna para elección del Secretario Eje-
cutivo que luego se presentó en la Asamblea de Obis-
pos realizada en el mes noviembre.

Participaciones
Participaron mons. Guillermo Steckling, obispo res-

ponsable de la ABP; fray Edgar Toledo, Secretario Ejecu-

tivo de la ABP; y los coordinadores con sus equipos de
las Diócesis: Carapeguá, Coronel Oviedo, Villarrica,
Caacupé, San Pedro Apóstol, Concepción, Benjamín
Aceval, San Juan Bautista de las Misiones, San Lorenzo y
Arquidiócesis de la Santísima Asunción. (episcopal.org)

Los Misioneros del Vica-
riato Apostólico del Chaco
Paraguayo participaron en
la Asamblea Ordinaria que
se llevó a cabo en octubre
del 2023 en Carmelo Peral-
ta, a 700 kilómetros de la
capital del país. 

El obispo del Vicariato presente
La asamblea fue presidida por el obispo del Vica-

riato, mons. Gabriel Escobar, y contó con la presen-
cia del Padre Inspector, Mario Villalba, y de la Ins-
pectora, sor Marciana Toledo. 

También en el Chaco paraguayo se encuen-
tran dos comunidades salesianas, una en Puer-
to Casado, conformada por el p. Osvaldo Mar-

tínez, p. Zislao, p. Martín Rodríguez y el p. Juan
Segovia; y otra comunidad en Carmelo Peralta,
compuesta por el p. Denis Antúnez, p. Bao Ngu-
yen y p. Duy Nguyen.

Vicariato Apostólico del Chaco
El Vicariato Apostólico del Chaco Paraguayo

abarca todo el Alto Paraguay y el distrito de Puerto
Pinasco del departamento de Presidente Hayes. Di-
ferentes congregaciones religiosas trabajan en el Vi-
cariato, siendo la Congregación Salesiana la pionera
en estas tierras. (salesianos.org)

Fieles y religiosos del Chaco paraguayo se encuentran para misionar.

Laicos, sacerdotes y obispos se congregaron para organizar actividades que fomenten el valor de las Sagradas Escrituras.

El encuentro finalizó con el agradecimiento por par-
te de la ABP: “Muchas gracias por la cálida acogida
de la diócesis de Carapeguá, parroquia San Buena-
ventura de Yaguaron, [y a todos], por facilitar la lo-
gística, espacios y alimentación para la reunión...”.

El mensaje de los obispos concluyó con una invocación mariana: “Volviendo nuestros ojos hacia nuestra Madre Santísima, nuestra Señora de Caacupé,
pedimos su protección maternal para todas las personas que habitan este bendito pueblo”.

Finalizó la 239 Asamblea General de
la Conferencia Episcopal Paraguaya.

Obispos
reunidos

Asamblea de Misioneros en Carmelo Peralta
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Comprometidos
con Cristo
Los fieles del Paraguay se reunieron por segunda vez en el Congreso
Nacional de Laicos, enfocándose en la misión y en la búsqueda de la
conversión por medio de la labor pastoral.

El 26 de noviembre, se llevó a cabo el II Con-
greso Nacional de Laicos, en Caacupé, cele-
brando el Día Nacional del Laico y cerran-

do el Año del Laicado 2023 en el Paraguay

Guiados por el Espíritu Santo
La Coordinación Nacional de Laicos de la CEP

presentó los detalles referentes al II Congreso, en
donde se mostró las conclusiones de los Congre-
sos Diocesanos realizados en la gran mayoría de
las diócesis de Paraguay. El Congreso Nacional de
Laicos se realizó en el día de Cristo Rey, donde a
su vez se celebró el Día Nacional del Laico y se ce-
rró el Año del Laicado iniciado en el 2022, con el
objetivo de impulsar la conversión pastoral y mi-
sionera del laicado mediante acciones concretas
que fomenten una cultura sinodal y comprome-
tida en la transformación de la sociedad a través
de la escucha, diálogo y discernimiento guiado
por el Espíritu Santo.

“Llamados a caminar juntos” 
El lema del Congreso “Llamados a caminar jun-

tos” nos invita a unirnos en comunidad y en co-

rresponsabilidad para la misión de la Iglesia en el
mundo, haciendo realidad el lema del Año del
Laicado “Al instante se pusieron en camino para
anunciar a Cristo”.

Peregrinación y Misa
La convocatoria para ese día fue desde la ma-

ñana temprano en la Parroquia Nuestra Señora
de los Milagros de Caacupé. Y esa misma maña-
na se salió en peregrinación hasta la Basílica para
participar de la Santa Misa. Con las palabras de
apertura del card. Adalberto Martínez Flores,
Presidente de la CEP y de bienvenida del mons.
Ricardo Valenzuela, obispo de Caacupé se dio
inicio al Congreso Nacional de Laicos, en el poli-
deportivo municipal de Caacupé.

El tema principal que se abordó fue: Corres-
ponsabilidad del laico en una iglesia sinodal y en
el mundo a cargo del doctor César Kuzma, de
Brasil y el ingeniero Pedro Ferreira, de Paraguay.

Con la bendición del obispo Responsable de la
Pastoral de Laicos mons. Celestino Ocampo y su
mensaje final, se dio cierre al evento al mediodía.
(episcopal.org)

Proyecto de educación en Alto Paraná
La Sociedad Salesiana del Paraguay lan-

zó el proyecto “Implementación práctica
de lineamientos ambientales estratégicos
en escuelas de Paraguay” en Alto Paraná.
Con el mismo buscan llegar a 11 mil estu-
diantes a nivel país. El objetivo es lograr
que la educación ambiental tenga un ma-
yor impacto a través de buenas prácticas.

Los colegios se involucran con el 
cuidado del medio ambiente.

El lema que se escogió para el II Congreso Nacional de Laicos fue “Llamados a caminar juntos”.
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ANÉCDOTAS DE LOS SANTOS PENSAMIENTOS DE LOS SANTOS

Su madre Hortulana le enseñó a
rezar y la llevaba frecuentemente
a la catedral de San Rufino a la
misa y a escuchar a los buenos
predicadores, especialmente en
las grandes fiestas. Desde muy
niña, Clara sintió en su corazón
amor por los pobres, a quienes
socorría en la medida de sus po-
sibilidades. Aprendió a amar con
obras concretas. 
Antes de entrar al convento, re-
partió su herencia entre los po-
bres. Sor Pacífica, recuerda que
Clara amaba mucho a los pobres
y, por su buen comportamiento,
todos los ciudadanos la tenían
en gran veneración. La señora
Bona de Guelfuccio declaró en el
Proceso bajo juramento que en-
viaba a los pobres los alimentos
que decía comer, y la testigo los
llevaba muchas veces. Lo mismo
nos asegura Juan Ventura, que
era un empleado de la casa de
Clara: Su casa era una de las ma-
yores de la ciudad. Los alimentos
que le daban para comer, ella los
reservaba y ocultaba, y luego los
enviaba a los pobres.
Hacerlo una vez pueda resultar
grato, pero hacerlo años y años,
sólo quien ama de verdad al próji-
mo. Hagamos obras concretas de
amor.
Nacimiento: 16 de julio de 1194,
en Asís , Italia. Muerte: 11 de
agosto de 1253, en Asís. Fiesta: 11
de agosto.

Santa Clara 
de Asís

Obras 
concretas 
y diarias
La caridad convierte 
en gozo lo que para 

otros es un problema 
y una complicación.

San Alfonso M. de Ligorio
Se hizo nuestra 

riqueza

“Los magos encontraron a una pobre joven con un pobre Ni-
ño cubierto de pobres mantillas... pero, al entrar en esta gruta,
experimentan un gozo que no habían experimentado jamás... el
Niño divino se alegra: señal de la satisfacción afectuosa con que
acoge las primeras conquistas de su obra redentora. Los santos
reyes dirigen seguidamente su mirada a María, la cual no habla;
se mantiene en silencio; pero su rostro, que refleja gozo y respira
dulzura celestial, da muestras de darles buena acogida y les agra-
dece el hecho de haber sido los primeros en reconocer quién es
su Hijo: su soberano Señor...

Niño digno de amor, te veo en esta gruta acostado sobre la pa-
ja, bien pobre y despreciado; pero la fe me enseña que Tú eres mi
Dios bajado del Cielo para mi salvación. Te reconozco como mi
soberano Señor y mi Salvador; te proclamo como tal pero no
tengo nada para ofrecerte. No tengo el oro del amor puesto que
amo las cosas de este mundo; sólo amo mis caprichos en lugar
de amarte a Ti, infinitamente digno de amor. Tampoco tengo el
incienso de la oración porque, por desgracia, he vivido sin pen-
sar en Ti. Tampoco tengo la mirra de la mortificación, puesto
que, por no haberme abstenido de placeres miserables, he en-
tristecido numerosas veces a tu Bondad infinita. ¿Qué puedo
ofrecerte, pues? Jesús mío, te ofrezco mi corazón, muy sucio,
completamente desprovisto como está: acéptalo y cámbialo,
puesto que has venido hasta nosotros para lavar con tu Sangre
nuestros corazones culpables, y así transformarnos de pecado-
res en santos. Dame, pues, de este oro, de este incienso, de esta
mirra que me falta. Dame el oro de tu santo amor; dame el in-
cienso, el espíritu de oración; dame la mirra, el deseo y las fuerzas
para mortificarme en todo lo que no te complace...”

Nacimiento: 27 de septiembre de 1696, Marianella, Nápoles,
Italia. Fallecimiento: 1 de agosto de 1787, Pagani, Italia. Fiesta: 1
de agosto.

Ya que no tenemos nada que ofrecerle va-
yamos a adorarlo con su propia Vida.
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¡Siempre            adelante!

¡Siempre más lejos, siempre más alto! 
Son también unos versos salidos de un corazón

enamorado de María. ¡Qué sabroso es respirar el ai-
re de los santos! 

Escucha esta estrofita que lleva por título: Mi di-
visa de Hijo de María: 

Siempre adelante, siempre en raudo vuelo, 
hijo mío, remóntate a la altura; 
tu modelo será la Virgen pura; 
su protección te sostendrá en tu anhelo. 

¡Qué saludables enseñanzas encierran estos
versos! 

¡Siempre adelante! 

¿Te has fijado alguna vez, piadoso hijo de María,
en un excursionista que recorre por vez primera un
país pintoresco? 

Le acompaña un guía, pero es él quien suele llevar
la delantera; mientras el guía le muestra un objeto o
le cuenta la historia de un paraje, ya el ojo curioso
del viajero ha descubierto nuevos objetos que lla-
man su atención. 

Trepa las montañas, desciende rápidamente
a los valles , domina abruptas colinas y atravie-
sa corrientes peligrosas; no le asustan riesgos ni
fatigas que podrían acobardar al hombre más
animoso. Parece insensible al cansancio y a las
enfermedades. Todo lo quiere ver y saber, y su
corazón le grita insistentemente: ¡Adelante,
siempre adelante! 

Superación de obstáculos
También nosotros tenemos que subir cumbres

inaccesibles, vadear torrentes, superar obstáculos y
salvar precipicios. El hombre cobarde, que carece
de nobles entusiasmos, mide, calcula, traza planes
y, asustado por las dificultades que nacen a cada
paso, exclama: No puedo...; soy demasiado peque-
ño..., y eso está tan lejos... 

¡Pobre! Lo que le falta es aliento, entusiasmo, ide-
al. Los deberes de nuestro estado exigen no pocas
veces sacrificios y dominio propio. Pues bien, mire-
mos a María; y al cruzarse nuestros ojos con los de
esa Madre amabilísima digámonos, o más bien gri-
temos: 

¡Siempre adelante! 
Adelante en el amor, adelante en el sacrificio, ade-

lante en la mortificación, adelante en la generosidad. 

¡Siempre adelante! 
Siempre, porque el amor nunca dice basta.  
Siempre, porque el ideal nunca se realiza comple-

tamente. 
Adelante, porque el no adelantar es volver atrás. 
Todo es penoso y exige esfuerzo continuado... no

basta mantenerse... No tenemos aquí ciudad per-
manente, nos dice el Señor; estamos en marcha ha-
cia nuestra patria. Y esta patria está en alto, sobre
una montaña. 

¡Por eso, tenemos que subir y subir siempre más
alto! El cristiano que se contenta con sus deberes,
sin aspirar a cosa mejor, ya no sube. El religioso que

se satisface con la simple observancia de su regla sin
aspirar a ser santo, ya no sube. Ambos pueden estar
elevados en virtud, pero no les basta...; en la perfec-
ción nunca se llega al término...; hay que subir y su-
bir más alto. 

Y como siempre tenemos que luchar contra las
pasiones que se agitan en nuestro interior, contra el
demonio que gira a nuestro alrededor y contra el
mundo que intenta seducirnos, se sigue que dejar
de combatir no es sólo abandonar la subida sino
más bien descender y dejarse arrastrar por la triple
corriente del orgullo, de la carne y de las seduccio-
nes perniciosas. 

¡Dichosos los que suben siempre, hasta el día en
que la divina Virgen les otorga la corona del triunfo!

A medida que suben, los objetos de la tierra se
ven más pequeños... y acaban por desaparecer. 

Dime, hijo querido de María, ¿de qué tamaño ves
ahora el mundo, sus placeres y alegrías? 

¿Te parece hermoso aún, sonriente, atractivo, y
de formas precisas que te encantan y fascinan? Aún
estás poco elevado. ¡Sube más arriba! 

Sube hasta tanto que lo veas todo vago, imper-
ceptible... y en una lejanía nebulosa. 

Cuanto más subas más te acercas a Dios. Y luego,
en esta subida, no lo olvides: 

Tu modelo será la Virgen pura. 

Espíritu de la vida de intimidad
con la Santísima Virgen

R. P. Lombaerde

Aprender a sortear obstáculos y el dominio 
propio de la mano de María. Primera parte.

También nosotros tenemos que subir cumbres inaccesibles, vadear torrentes, 
superar obstáculos y salvar precipicios. Pues bien, miremos a María; y al cruzarse nuestros

ojos con los de esa Madre amabilísima digámonos, o más bien gritemos: ¡Siempre adelante! 
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Todo lo creado halló su sentido
Un misterio muy grande sucede con la visita de los Reyes Magos al Recién Nacido.
Admirable reflexión del entonces cardenal Ratzinger.

Mucho más que la sencilla y escueta narra-
ción del evangelio de Mateo de la ado-
ración de los Magos en Belén, fue la bri-

llante visión del profeta Isaías lo que inspiró el cora-
zón y el espíritu del cristianismo. Nuestros Naci-
mientos sólo toman de san Mateo su núcleo princi-
pal, pero, en sus detalles, siguen la audaz visión del
vidente: los dromedarios, los camellos, las riquezas
de los pueblos se toman de este último. Así la her-
mosura y la grandeza de la tierra se inclinan ante la
pobreza, ante el Niño del establo. Pero esto, ¿no es
en realidad un sueño, que debe ceder a una realidad
más sobria y más modesta? Ahora bien, Isaías no
nos muestra un determinado momento, sino que
su visión se dirige a la vez a la lejanía de los siglos.
Después de tanta oscuridad y tanta desilusión, bri-
lla desde Sión una luz, que irradia su resplandor so-
bre el mundo, y una peregrinación se organiza hacia
allí de toda la tierra; el corazón de Israel palpita de
alegría ante ese resplandor inesperado.

Inicio de una larga peregrinación
¿Pero nuevamente no es esto un sueño? ¿O no es la

verdad? ¿No surge de hecho del corazón de Israel una
luz que ilumina a través de los siglos? Los Magos del
Evangelio son únicamente el comienzo de una inmen-
sa peregrinación, en la que la magnificencia y la her-
mosura de esta tierra se ponen a los pies de Cristo: el
oro de los mosaicos del antiguo cristianismo, la luz po-
licromada de las vidrieras de nuestras grandes catedra-
les, la alabanza de las piedras, el canto navideño de los
árboles del bosque son para El, y los instrumentos mú-
sicos hallaron sus modos más hermosos cuando se
postraron a sus pies. También el sufrimiento del mun-
do, sus penas y trabajos vienen a El para encontrar, al
menos durante unos instantes, ante el Dios que se ha
hecho pobre, el alivio y la comprensión.

No empobrezcamos a los pobres
Evidentemente, todos nosotros nos hemos hecho

hoy un poco puritanos: ¿no hubiera sido mejor en-
tregar todos esos tesoros a los pobres? Pero nos ol-
vidamos, al hacer esa pregunta, de que la hermosu-
ra y la magnificencia que se regaló al Señor es la úni-
ca propiedad común del mundo. ¡Qué contraste
entre las residencias y las iglesias, entre los museos y
las catedrales! ¡Qué diferencia se observa si se traba-
ja en el Louvre, en los Offici, en el Museo Británico o
si se coincide rezando en una iglesia viva en la ala-
banza de las piedras! La riqueza que se ha regalado
al Niño de Belén se adecúa a todos y todos la nece-
sitamos como el pan. El que quita lo hermoso a un
niño, para convertirlo en algo útil, no lo ayuda, sino
que le causa daño: le quita la luz sin la cual todos los
cálculos son fríos y se convierten en nada.

Son inseparables
Ciertamente, si nosotros empalmamos con esta

peregrinación de los siglos, que pretende derrochar
lo más hermoso de este mundo para el Rey recién
nacido, no deberemos por ello olvidar que El siem-
pre sigue viviendo en el establo, en la cárcel, en las
favelas y que nosotros no lo alabaremos si no so-
mos capaces de encontrarlo allí. Pero el conoci-
miento de ese hecho no debe impulsarnos a una
dictadura de lo útil que proscriba la alegría y que

dogmatice una austera seriedad. La preocupación
por la belleza de la casa de Dios y la preocupación
por los pobres de Dios son algo inseparable: no sólo
necesita el hombre de lo útil, sino también de lo be-
llo; no sólo de una casa propia, sino de la proximi-
dad de Dios y de sus signos. Donde El es glorificado
y exaltado se hace la luz a nuestro corazón. Donde
no se le da nada a El se esfuma también lo otro; pe-
ro donde son excluidos sus pobres tampoco se ha-
ce caso de El.

“La adoración de los Magos”, obra de Giuseppe Bartolomeo Chiari (1654-1727).
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“Este es mi 
Hijo amado, 
escuchadlo”
El Padre Eterno reveló a su Hijo y nos mandó
obedecerle y adorarlo en todos los misterios de
su Vida, desde Belén hasta la Ascensión. Homi-
lía de san Gregorio de Antioquía para la fiesta
del Bautismo del Señor.

“Este es mi Hijo, el amado, mi predilecto. Este es el que sin abando-
nar mi seno, entró en el seno de María; el que inseparablemente
permaneció en Mí y en ella habitó no circunscrito; el que indivisi-

blemente está en los Cielos, y moró en el seno de la Virgen inmaculada.
No es uno mi Hijo y otro el hijo de María; no es uno el que yació en la

gruta y otro el que fue adorado por los Magos; no es uno el que fue bau-
tizado y otro distinto el exento de bautismo. Sino: éste es mi Hijo; el mis-
mo en quien la mente piensa y contemplan los ojos; el mismo invisible
en Sí y visto por vosotros; sempiterno y temporal; el mismo que, siéndo-
me consustancial por su divinidad, es consustancial a vosotros por su
humanidad en todo, menos en el pecado.

Este es mi Mediador y el de sus hermanos, ya que por Sí mismo recon-
cilia conmigo a los que habían pecado. Este es mi Hijo y cordero, sacer-
dote y víctima: es al mismo tiempo oferente y oblación, el que se con-
vierte en sacrificio y el que lo recibe.

El Padre Eterno nos entrega a su Hijo
Este es el testimonio que dio el Padre de su Unigénito al bautizarse en

el Jordán. Y cuando Cristo se transfiguró en el monte delante de sus dis-
cípulos y su rostro desprendía una luminosidad tal que eclipsaba los ra-
yos del sol, también entonces se volvió a oír aquella voz: ‘Este es mi Hijo,
el amado, mi predilecto. Escuchadlo’.

Si dijera: Yo estoy en el Padre y el Padre en Mí, escuchadlo. Si dijera:
Quien me ha visto a Mí, ha visto al Padre, escuchadlo porque dice la ver-
dad. Si dijera: El Padre que me ha enviado es más que Yo, inscribid esta
manera de hablar en la economía de su condescendencia. Si dijera: Esto
es mi Cuerpo que se reparte entre vosotros para el perdón de los peca-
dos, contemplad el Cuerpo que El os muestra, contemplad el Cuerpo
que, tomado de vosotros, se ha convertido en su propio Cuerpo, Cuer-
po destrozado por vosotros. Si dijera: Esta es mi Sangre, pensad en la
Sangre del que habla con vosotros, no en la sangre de otro cualquiera.

Como hijos verdaderos, en su único redil
Dios nos ha llamado a la paz y no a la discordia. Permanezcamos en

nuestra vocación. Estemos con reverente temor en torno a la mística Me-
sa, en la cual participamos de los misterios celestes. Guardémonos de ser
al mismo tiempo comensales y mutuamente intrigantes; unidos en el al-
tar por la Comunión y sorprendidos fuera en flagrante delito de discordia.
No sea que el Señor tenga que decir también de nosotros: ‘Hijos engendré
y elevé y con mi Carne los alimenté, pero ellos renegaron de Mí’.

Quiera el Salvador del mundo y Autor de la paz reunir en la tranquili-
dad a sus iglesias; conservar a este su santo rebaño. Que El proteja al
pastor de la grey; que reúna en su aprisco a las ovejas descarriadas, de
modo que no haya más que una grey y un solo redil. A El la gloria y el
poder por los siglos de los siglos. Amén.”

“Este es mi Hijo... el mismo invisible en Sí y visto
por vosotros; sempiterno y temporal; el mismo

que, siéndome consustancial por su divinidad, es
consustancial a vosotros por su humanidad en

todo, menos en el pecado.”

“El Bautismo de Cristo”, obra de Ottavio Vannini (1585-1643).
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Enséñales a tus hijos 

a tomar decisiones
Los hijos precisan de información para que puedan decidir correctamente, aunque no es lo único. 

Algunas sugerencias de cómo hacerlo.

La vida es una constante toma de decisiones.
Esto es algo que se va viendo a medida que
crecemos y nos encontramos entre distintas

disyuntivas que requieren no solo una capacidad
de análisis para determinar cuál es la mejor, sino
que además se precisa de sentido de la responsabili-
dad para hacerse cargo del camino elegido. Por ello,
a media que se crece, es importante que los padres
enseñen a sus hijos a elegir bien.

Una labor para la que Katia Aranzabal Barrutia,
psicóloga infantil y juvenil, recuerda que los hijos
precisan de información para que puedan decidir
correctamente, aunque no es de lo único que preci-
san para decantarse por un camino u otro. En oca-
siones también se vuelve importante el tiempo y la
capacidad de análisis, así como de procesar datos.

Pautas para enseñarles a tomar decisiones
La psicóloga Azaranzabal Barrutia asegura que

no solo se hace necesaria la información sobre las

distintas opciones, sino que hay que inculcar a los
más pequeños la capacidad de tomar decisiones:

- La información no es suficiente. En la toma
de decisiones entran en juego muchas otras va-
riables, como la motivación, o la capacidad de
análisis. Por ello, los padres deben tener pacien-
cia hasta que sus hijos sean capaces de desarro-
llar dichas habilidades: explicar bien el mensaje,
dar ejemplo sobre la conducta, animar a los ni-
ños a seguir intentándolo, al tiempo que se vali-
dan y se reconocen los esfuerzos.

- Que lo vuelvan a intentar. Después de una
mala decisión, los padres deben indicar el error
con claridad y animar a sus hijos a que lo vuel-
van a intentar. De esta forma, se les estará dan-
do una nueva oportunidad de demostrar que lo
puede hacer mejor. 

- Explorar otras opciones. Muchas veces los
niños no tienen en cuenta todas las opciones
que hay para resolver un problema. Es labor de

los padres explicarles que existen muchas for-
mas de solucionar una situación y depende de
ellos elegir de forma responsable la mejor de
las posibilidades.

- Opciones limitadas. Los padres deben esta-
blecer un límite claro, o una norma sencilla de
comprender para el niño, permite que nuestros
hijos se conviertan en los responsables de su de-
cisión y empiecen a decidir por ellos mismos. Pa-
ra ello tendrán que:

-Dar pocas explicaciones y ceñirnos a normas
concretas y claras en la que tengan dos o tres opcio-
nes para decidir.

-Esas opciones que pueden decidir son sus pro-
pios límites: “No pueden tomar helado salvo en la
cocina” podría ser sustituido por: “Pueden tomar
helado en la cocina o en el jardín”.

-Después de presentar las opciones, preguntarle:
“Qué quieres hacer?” Esto hará que entienda su res-
ponsabilidad. (Damián Montero/ Adaptación)
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Vacaciones para descansar de todo, ¿incluyendo a Dios? Podemos estar cansados, agobiados y frustrados
por la rutina diaria, pero Dios quiere hacernos compañía...

Salir de vacaciones puede ser la oportunidad
que esperamos durante todo el año, tanto si
son fuera o dentro de la ciudad; incluso en

nuestra propia terraza o jardín. Este es el momento
en el que queremos descansar de nuestras rutinas
diarias y tomarnos unas vacaciones de nuestras res-
ponsabilidades profesionales.

Hay muchas cosas de nuestras actividades y
compromisos diarios que nos piden a gritos vaca-
ciones y que pueden curarse con un buen descan-
so; por ejemplo, el ambiente en el trabajo puede
ser mejor cuando nos tomamos un respiro duran-
te un tiempo; ponerse al día con la familia puede
tener un efecto saludable en nuestras relaciones,
ya que frente al cotidiano “no tenemos tiempo ni
de hablarnos”.

El error que muchos comete-
mos al salir de vacaciones es

enfocarnos tanto en las activi-
dades, o incluso en no querer
hacer nada, que terminamos
sacando a Dios por completo
de nuestros planes, y nuestro
descanso. Pero siempre es po-
sible, mínimo, pensar en Él y

elevar una oración al desper-
tarnos, y buscar una iglesia

cercana para ir a misa.

Hagamos parte a Dios
Pero, ¿qué pasa con nuestra fe y nuestra relación

con Dios en estos momentos de descanso? ¿Necesi-
tamos descansar de Él durante un tiempo? ¿Busca-
mos un hogar sustituto para Él durante las vacacio-
nes? No necesitamos dejar nuestra fe al cuidado de
otros, ni esconderla en un cajón junto con el rosa-
rio, ni proporcionarle un lugar en la iglesia parro-
quial, porque ahí es donde estará mejor cuando no
estemos. Tampoco necesitamos descansar de Él.

Incluso necesitamos a Dios Nuestro Señor para
que estas vacaciones sean un éxito. Necesitamos
que sus ángeles custodios nos resguarden en las au-
topistas, necesitamos su protección durante nues-
tra estancia.

Unas vacaciones sin Dios no son una buena idea.
Cuando volvamos de unas vacaciones sin Dios pue-
de que nos demos cuenta de que, después de todo,
ya “no le necesitamos”, que nos las hemos arreglado
perfectamente bien sin Él y quizá hasta nos pregun-
temos ¿nos está ayudando en algo? Por supuesto,
también es posible que después de unas vacaciones
sin Dios le echemos de menos, pero sigue siendo un

riesgo muy alto para tomarlo. Aleteia conversó  con
Samuel Rodríguez, un seminarista mexicano que
nos comparte unos sencillos consejos para vivir me-
jor estas vacaciones.

Ideas que te pueden servir:
-Comiencen el viaje en el coche rezando juntos

por un buen viaje.
-Siéntense cada noche a rezar juntos dando gra-

cias por lo que están viviendo.
-Asegúrense de poder asistir a la misa, por lo me-

nos el domingo.
-Si es necesario, visiten el confesionario antes de

partir.
-Traten de crear un pequeño altar en la habita-

ción donde se hospeden y así no olvidaran orar.
“El error que muchos cometemos al salir de vaca-

ciones es enfocarnos tanto en las actividades, o in-
cluso en no querer hacer nada, que terminamos sa-
cando a Dios por completo de nuestros planes, y
nuestro descanso. Pero siempre es posible, mínimo,
pensar en Él y elevar una oración al despertarnos”.

En resumen, vivir las vacaciones, en casa o fuera
de ella, debe hacerse con Dios. No le dejemos du-
rante ese tiempo en la iglesia parroquial o en el ar-
mario junto a la cama. No descansemos de Él, sino
con Él. Y entonces, nuestro descanso será segura-
mente el descanso de Dios. (Fuente: Aleteia/Mia
Schroeder/ Adaptación)

Vacaciones: ¿de qué descansar?
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Si desde chicos le consienten caprichos, con-
testaciones, malos modos, imposiciones, por-
que están cansados, porque “no es para tanto,

todavía es pequeño”, o porque tienen miedo a que
“agarre un trauma”, están equivocados si piensan
que ya cambiará cuando sea más mayor.

Con esta actitud, le están “ayudando” a ser un
adolescente agresivo, violento y maltratador tanto
hacia sus padres, como hermanos, tutores y com-
pañeros. En definitiva, se convertirá en un hijo des-
afiante que terminará imponiendo su propia ley, y
lo que es peor, no será feliz.

Tu hijo es tirano si...
Si abusa de su poder, superioridad o fuerza en

cualquier concepto o materia. Consigue que se ha-
ga lo que él quiere. Estas características son la ante-
sala de la agresividad infantil.

En general, los niños tiranos son niños capricho-
sos, sin límites, que dan órdenes a los padres, quie-
ren ser constantemente el centro de atención, son
niños desobedientes, desafiantes, que no aceptan
la frustración. No saben escuchar.

Lo que NO hay que consentirle
- Que no cumpla las normas de casa. Tener

una disciplina no significa traumatizarle, signifi-
ca enseñar.

- Que siempre se salga con la suya. Alguna
concesión es sinónimo de alegría. Pero un “No”
es un “No”

- Malos modos o falta de respeto a los padres.
Siempre se le dice que ese modo de comportarse
no se le consiente y de manera enérgica, que es dis-
tinta a chillar.

- Darle todo lo que pide. Las golosinas, los rega-
los, los caprichos, nunca saciarán su hambre de te-
ner más. Si le dices NO, le ayudarás a enfrentarse a
las frustraciones y a crecer en autodominio.

- No exigirle obediencia: le estarás ayudando a lu-
char por imponer su poder y crecerá pensando que
las normas no son para él.

No le consientas los chantajes
Las causas de la tiranía residen en una sociedad

permisiva que educa a los niños en sus derechos pe-
ro no en sus deberes, donde ha calado de forma
equívoca el lema “no poner límites” y “dejar hacer”,
abortando una correcta maduración. 

Para evitar el crecimiento de la agresividad, hemos
de educar a nuestros jóvenes, y ya desde su más tier-
na infancia hay que enseñarles a vivir en sociedad.

Por ello han de ver, captar y sentir afecto, es preciso
transmitirles valores.  Instaurar un modelo de ética,
utilizando el razonamiento, la capacidad crítica y la
explicación de las consecuencias que la propia con-
ducta tendrá para los demás es positivo para evitar
niños agresivos. Acrecentar su capacidad de diferir
las gratificaciones, de tolerar frustraciones, de con-
trolar los impulsos, de relacionarse con los otros.

Consejos educativos para evitar con-
sentir a los niños

- La expresión “mi hijo me ha salido así”, no es vá-
lida. Los hijos no salen como la fruta, sino que se
forman. Existen causas que explican la agresividad
infantil.

- Es fundamental poner unas normas de discipli-
na durante los tres primeros años de vida.

- No te creas que te va a querer más si le consientes
todo. En la medida en que le exijas, te querrá más. 

- “Por más que le digo NO seriamente a muchos
de sus caprichos, sigue agarrándose rabietas y enfa-
dos”; no te preocupes, la maduración lleva su tiem-
po. Pero no cedas.

- Siempre que se dirija a ustedes de malas mane-
ras debe recibir una sanción y siempre pedirá per-
dón. (Ana Aznar/ HF/ Adaptación)

Cómo evitar hijos tiranos.

Del niño 
consentido al
adolescente
agresivo
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Ser padres, nada fácil... 

Ser padre nunca ha sido fácil, ni en el siglo XXI
ni en la época en que se fueron escribiendo
los libros de la Biblia. La Sagrada Escritura tie-

ne mucho que decir sobre esta tarea para la que no
prepara la escuela ni el mundo empresarial o labo-
ral. En la web de formación para padres AllProdDad
han seleccionado 10 versículos que pueden aplicar-
se en todas las épocas y en todas las familias.

Sé el primer maestro de tus hijos (Prov 22,6)
Es responsabilidad de los padres “formar al niño pa-

ra que siga el buen camino”. No es responsabilidad del
Estado, la escuela ni el gobierno, sino de los padres.

Los padres han de dar ejemplo de cómo se vive
bien (2ª Corintios 3,2-3)

La Escritura enseña que la forma en la que vivi-
mos es como una “carta de Dios”, una carta que le-
en nuestros hijos, cada día.

Aporta lo que necesita la familia (1ª Timoteo 5,8)
Incluso un padre de familia que está en paro o

que apenas puede aportar dinero al hogar puede
aportar su corazón y deseo. Solo con ser padre y es-
tar al alcance se aporta más que con el alquiler o la
comida. Los padres tienen el deber de proveer las
necesidades materiales, pero incluso cuando eco-
nómicamente es difícil, pueden y deben proveer
mucho como padres.

La forma en la que vivimos es
como una “carta de Dios”,

una carta que leen nuestros
hijos, cada día.

Los buenos padres imparten disciplina a sus hijos
(Prov 13,24)

El padre que ama a sus hijos "cuida de disciplinar-
los", dice la Escritura. Eso también se relaciona con
el liderazgo proactivo de los padres en el hogar.

Los padres pasan tiempo con sus hijos, y no es
tiempo vacío (Deut 6, 6-9)

“Estas palabras que yo te mando hoy, estarán so-
bre tu corazón; y las repetirás a tus hijos, y hablarás
de ellas estando en tu casa” ... La Escritura pide a los
padres implicarse en conversaciones profundas, co-
razón a corazón, que aporten sabiduría, y no solo
datos. Es bueno planificar (con fecha, hora) “paseos
para conversar” con los niños, de uno en uno. Es
tiempo familiar que vale la pena.

Tener compasión es una característica paterna
Un padre tiene compasión por sus hijos, como

apunta el Salmo 103,13: “así el Señor se apiada".

Dedica recursos a lo que dices valorar
En la carta del Apóstol Santiago (Santiago 1,22)

leemos: “no os limitéis a escuchar la Palabra, pone-
dla por obra, no os engañéis a vosotros mismos”.

Los niños que saben sin duda alguna que sus pa-
dres rezan por ellos cada día tienen una sensación
profunda de amor y seguridad.

No exasperéis a vuestros hijos (Ef 6,4)
No exasperéis a los hijos, dice la Escritura, sino

"más bien educadlos con la disciplina y enseñanza
que viene del Señor". Lo que propone la Biblia es
educarlos para que sean jóvenes de fe.

Los padres nunca se rinden en lo que toca a
sus hijos

La historia del hijo pródigo (Lc 15, 20-24) es la de
un padre que nunca pierde la esperanza y está listo
para recibir de nuevo a su hijo con los brazos abier-
tos. Educar, disciplinar, pedir que rindan cuentas...
pero nunca rendirse.

Los padres rezan por sus hijos (1º de Crónicas,
29, 19)

“Señor, concédele a mi hijo Salomón un corazón
íntegro para que pueda cumplir tus mandamien-
tos, preceptos y leyes, poniéndolos todos en prácti-
ca”, rezaba el Rey David. En AllProDad añaden: “los
niños que saben sin duda alguna que sus padres re-
zan por ellos cada día tienen una sensación profun-
da de amor y seguridad”. (RL) 

La Biblia da unas cuantas orientaciones que nunca caducan para orientar a los padres en su difícil tarea.
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¿Cómo hacer el bien?
El evangelio de hoy, que llama dinero de la “injusticia” al mal habido, nos acon-

seja hacer generosamente obras de bien, abnegadamente, es decir, no creer que
por llevar una vida de lujos y derroches y dar una pequeña limosna vamos a en-
mendar groseros errores de nuestra vida.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1008, El dinero, bueno o malo).

Las cosas son medios, no fines
El sábado para el hombre, no el hombre para el sábado”. ¡Qué principio!

El descanso para el hombre, no el hombre pare el descanso; el dinero para
el hombre, no el hombre para el dinero; el sexo para el hombre, no el hom-
bre para el sexo; la comida para el hombre, no el hombre para la comida.
Yo le daría importancia a este de muchos otros posibles… la diversión para
el hombre, no el hombre para la diversión.

(Homilía Almanaque Día por Día con Jesús y María, mes de enero).

¿A qué le damos importancia?
Una de las características del fariseísmo, denun-

ciadas por el evangelio de hoy, es dar mucha im-
portancia a lo que escasamente la tiene y, al revés,
restarle importancia a lo que verdaderamente la
tiene. No olvidemos que, por el hecho de no ser
santos, todos tenemos un porcentual de fariseís-
mo en nuestras vidas.

(Homilía Almanaque Día por Día con Jesús 
y María, edición mes de febrero de 2012).

“Testigos de la Resurrección” 
Testigos de la Resurrección, esa es una buena defi-

nición de cristiano; en efecto, los judíos y los paganos
son testigos de la muerte de Cristo, solo los cristianos
somos testigos de la Resurrección. Pero ser testigo de
la Resurrección es algo muy difícil, es nada menos
que no despavorirse cuando se hunde el barco y qui-
zás hasta las ratas huyen. Recordemos la escena de
los Apóstoles que despiertan a Jesús que dormía en
medio de la tormenta.

(Homilía de Cristo Hoy, edición 1088, 
Testigos de la Resurrección).

“Hemos venido a luchar”
Dura es la lucha, hemos venido a luchar, pero cuando

no luchamos lo único que conseguimos es hacer que
nuestros enemigos nos dominen, y su yugo y opresión
es peor que la lucha que siempre será denodada. Pero
ayer meditábamos que la fe mueve montañas, es decir
que la lucha en gran parte es para no perder este invicto
y victorioso poder. Por eso san Pablo al fin de su vida di-
jo: "He combatido el buen combate y he mantenido la
fe". Estamos en el Año de la Fe.

(Reflexión del Evangelio de Almanaque Día por
Día con Jesús y María, edición mes de diciembre).

Locos de amor
Claro que sí, hay que ser loco para morir en la cruz, pa-

ra perdonarnos setenta veces siete, para quedarse en la hostia, para decir: “Si tu
mano, pie, ojo te llevan al pecado, arráncalos”, “el que ame a su padre, hijo, etc.,
más que a mí, no es digno de mí”, “bienaventurados los pobres, los puros, los que
lloran”. Nosotros también estamos locos por creer todo esto. Donde hay amor,
hay locura.

(Homilía Almanaque Día por Día con Jesús y María, edición mes de enero).

Incomoda Cristo con su cruz
Con ayuno y oración, ciertas clases de demonios se expulsan. Claro, no es fácil

vencer a los demonios. Pero ¿hoy queremos expulsar los demonios? Ya que hay
tantos “orgullos”, pensemos en aquellos que se enorgullecían de haber saqueado
y mostraban sus “trofeos” con intima satisfacción, es decir, muchos están con-
tentos con el diablo porque no les incomoda la vida, en cambio sí les incomoda
Cristo llamándonos a conversión, y a la cruz lo mandamos.

(Reflexión del Evangelio de Almanaque Día por Día con Jesús y María).

El padre Eduardo junto a su papá Eduardo, durante la entrega de la Cruz del Compromiso en Casa Betania.

“Donde hay amor, hay locura”
“Hay que ser loco para morir en la cruz, para perdonarnos setenta veces siete, para quedarse en la hostia [...].

Nosotros también estamos locos por creer todo esto”. Reflexionemos con el fundador de Cristo Hoy.
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Argentina
tiene un
nuevo beato
El 16 de diciembre beatifican 
al cardenal argentino, Eduardo 
Pironio, en la Basílica de Luján.
Presentamos una síntesis de su 
vida, obra y pensamiento.

Eduardo Francisco Pironio fue cardenal y obis-
po, fue el sexto argentino agregado al colegio
cardenalicio, y el primer latinoamericano que

desempeñó un cargo en la curia romana.

Su familia
Eduardo Pironio es el hijo de una numerosa fami-

lia profundamente católica. Sus padres se llaman
Giuseppe y Enrica. Su madre, según relató el carde-
nal en una carta, recibió un milagro por intercesión
de la Virgen de Luján: “El médico le dijo que no po-
dría tener más hijos, porque ciertamente moriría”,
explicó. Luego, continúo relatando que su madre
fue a comentarle a un sacerdote (mons. Francisco
Alberti) su situación, a lo que esté le animo a tener
mucha fe en Dios y le ofreció rezar por ella en la san-
ta misa en el altar de Nuestra Señora de Luján. Final-
mente, Enrica fue bendecida por Dios con 22 hijos.

Su vocación
Su vocación religiosa fue incentivada por su ma-

dre, y a los 11 años ingresó al seminario y con 23
años recién cumplidos, es ordenado sacerdote.

Su formación
Entre 1953-1955, estudia en Roma, donde obtie-

ne la licenciatura en teología. Como Teólogo fue
uno de los grandes impulsores de la teología latino-
americana basada en la doctrina social de la iglesia
opuesta a la llamada teología de la liberación y al
marxismo. Luego, fue nombrado profesor de Litera-
tura, latín, Filosofía y Teología.

Su ordenación episcopal
En 1964, en la Basílica de Luján, fue ordenado

Obispo Auxiliar de la Plata y eligió como lema epis-
copal: “Christus in vobis spes gloriæ” (Col 1, 27)
“Cristo entre ustedes, la esperanza de la gloria”. El te-
ma de la esperanza estuvo presente de forma conti-
nua en su predicación y en sus escritos. Luego en
1972 Pablo VI lo nombró obispo de Mar del Plata
hasta 1975. En su desempeño como obispo, se de-
dicó al servicio pastoral de la arquidiócesis y tam-
bién asumió como asesor general de la Acción Ca-
tólica Argentina.

Su participación en el CELAM
En 1970 fue elegido secretario general del Conse-

jo Episcopal Latinoamericano (CELAM). Allí, Piro-
nio, ejerció marcada influencia en la II Conferencia
General del Episcopado Latinoamericano en Mede-
llín (1968), y después como presidente del CELAM
definió el perfil de la Iglesia latinoamericana pos-
tconciliar. Allí su prédica comprometida con la op-
ción preferencial por los pobres, en línea con lo
proclamado por la Iglesia latinoamericana en la
conferencia de Medellín, le valió que se lo acusara
injustamente de comunista, lo cual no era así, Mon-
señor Pironio en línea con el CELAM proclamaba la
“Doctrina Social de la Iglesia” arraigada en el Evan-
gelio y no en el marxismo.

Honrado como cardenal
En el consistorio del 24 de mayo de 1976 el Santo

Padre lo crea cardenal. Fue profundamente aprecia-
do por el papa Pablo VI, quien le pidió que fuera su
confesor personal, a su vez Pironio tenía admira-
ción y devoción hacia Pablo VI.

Conclave de 1978
Tanto en el cónclave de agosto de 1978 tras la

muerte de Pablo VI, como en el cónclave de oc-
tubre de 1978 luego del fallecimiento de Juan Pa-
blo I, fue considerado por los medios de comuni-
cación y la opinión pública como potencial can-
didato a Papa.

Precursor de las JMJ
Como presidente del Pontificio Consejo para los

Laicos, Eduardo Pironio, por deseo de Juan Pablo II,

organizó la primera Jornada Mundial de la Juven-
tud (JMJ) en Roma (1985) y posteriormente organi-
zó cinco más. Juan Pablo II recordó el gran aporte
del cardenal Pironio a las JMJ en la misa de su fune-
ral, el sábado 7 de febrero de 1998: “¿Cómo olvidar
la gran aportación que dio a las celebraciones de las
Jornadas mundiales de la juventud? Quisiera dar
gracias públicamente aquí a este hermano nuestro,
que me prestó una gran ayuda en el ejercicio de mi
ministerio petrino”.

Presente en el Concilio Vaticano II
Participó como perito del concilio Vaticano II en

la segunda y tercera sección y como padre conciliar
en la cuarta. Participó de todos los sínodos de obis-
pos, tanto ordinarios como extraordinarios.

Su muerte
Falleció en su departamento en la ciudad de

Roma (Italia) el 5 de febrero de 1998, en compa-
ñía de sus familiares y varios sacerdotes. La causa
fue un cáncer óseo muy doloroso, que lo mantu-
vo postrado los últimos cinco meses de su vida,
pero que lo había afectado catorce años. Tras su
muerte, Juan Pablo II celebró la misa en sufragio
en la basílica de San Pedro. Luego sus restos fue-
ron repatriados a la Argentina.

Siervo de Dios
Después de ocho años de su fallecimiento fue de-

clarado “siervo de Dios” el 23 de junio de 2006 por
el vicario de Roma, Cardenal Camillo Ruini.

El milagro
El milagro que permite su beatificación se trata

de la curación milagrosa de un niño argentino
(Juan Manuel Franco) ocurrida en 2006, cuando
Juan tenía 15 meses de vida. El niño ingresó al hos-
pital en condiciones gravísimas, tras haber inhala-
do purpurina, y fue sometido a asistencia respira-
toria y coma inducido. Al día siguiente, se realizó
la Marcha de la Esperanza (un recorrido creado

El beato Pironio, en una de sus reflexiones sobre la alegría explicó: “La alegría profunda y serena es el
signo característico de un alma que vive en Dios”.

“Que nadie se sienta culpa-
ble de haberme hecho sufrir,
porque ha sido instrumento

providencial de un Padre que
me amó mucho”

1402 TODAS x PMauro  6/12/2023  16:33  Página 21



 L
E

� 22 Tema Libre :: Cristo Hoy

por Pironio cuando era obispo de Mar del Plata).
Allí estaba el presbítero Silvano de Sarro, sacerdo-
te de la parroquia “San Antonio de Padua”, que
apenas supo qué pasaba con Juan, les entregó a
Laura y a Mariano una estampa del cardenal di-
funto. Sobre este hecho el p. Silvano se expresó en
“AICA” (la agencia informativa católica de Argenti-
na): “Lo que me inspiró a llevar la estampita fue el
Espíritu Santo”. Luego, el p. Silvano, cuenta que re-
zaron con devoción la oración de la estampa. A
partir de aquí, continúa explicando, “empezó a
mostrar una leve mejoría y, a los pocos días, volvió
a la casa sin ningún tipo de secuela”. Y fue tan rápi-
da la recomposición de Juan, que los médicos no
pudieron dar una explicación científica.

Intercedió por dos nuevas vidas
La madre de Juan también reveló que cuando su

hijo tenía 5 años solía pedirles a sus papás por un
hermanito y que, el día que lo llevaron a la basílica
de Luján, donde están los restos del cardenal, ella le
pidió a Pironio también que intercediera para que
ese deseo fuera cumplido. Luego, contó Laura a AI-
CA: “Al tiempo supe que estaba embarazada [de
gemelos]. La ecografía fue un 4 de mayo, el mismo
día en que Pironio dio un paso clave para convertir-
se en santo”.

Su pensamiento
Gracias a la página web oficial pironio.org.ar, se

pueden recoger numerosos escritos del nuevo
beato argentino, en los cuales queda plasmado su
pensamiento impregnado de la presencia de Dios
y su Madre.

Magníficat
Uno de sus escritos se titula “Magníficat”, el cual

es un testamento espiritual en el que expresa su
agradecimiento a Dios, por todo lo que le dio, en
especial por el bautismo y su sacerdocio: “Doy
gracias al Padre por el don inapreciable de mi bau-
tismo que me hizo hijo de Dios y templo vivo de la
Trinidad”. Después sigue diciendo: “Agradezco al
Señor por mi sacerdocio. Me eh sentido extraordi-
nariamente feliz de ser sacerdote y quisiera trans-
mitir esta alegría profunda a los jóvenes de hoy”.

Allí también muestra su profundo amor al Padre,
a María Santísima y a la cruz: “Agradezco al Señor
el privilegio de su cruz. Me siento felicísimo de ha-
ber sufrido mucho[...]. Que nadie se sienta culpa-
ble de haberme hecho sufrir, porque ha sido ins-
trumento providencial de un Padre que me amó
mucho”. Finalmente, refiriéndose a María, conclu-
yó: “A Ella le debo todo”.

Nuestra Señora de la Esperanza
En otras de sus redacciones titulada “María, Ma-

dre de la Iglesia y signo de nuestra esperanza”, el be-
ato muestra a María como aquella que anticipa la
llegada de la esperanza (su Hijo Jesús) para la huma-
nidad: “María es luz que anticipa esta esperanza pa-
ra todos los que peregrinan”. Después, refiriéndose
al misterio de la Anunciación lo explicó así: “Va a
llegar el momento en que la nube, preñada de Cris-
to, se abra sin partirse, sin quebrarse. En la virgini-
dad nos dará la luz, la alegría, la paz, la esperanza,
porque María dijo que sí”.

La alegría del corazón
El cardenal Pironio comienza esta reflexión con

la siguiente cita bíblica: “Un corazón alegre es la vi-
da del hombre y el gozo alarga el número de sus
días” (Eclo 30, 22). Partiendo de allí, se dirige a los
religiosos y sus órdenes, advirtiéndoles de la triste-
za: “La tristeza enturbia los ojos de la fe y nos impi-
de ver a Jesús que camina con nosotros, que está
dentro de nosotros, nos habla y nos sostiene [...].
Cuando en una comunidad entra el demonio de la
tristeza, la comunidad misma se destruye”. Y luego
concluye: “Los que hemos nacido de Dios [...] no
tenemos derecho a vivir en la tristeza. Mucho me-
nos lo tenemos los que hemos sido particular-
mente alcanzados por Cristo Jesús (Flp3, 12), es
decir, providencialmente amados y consagrados
para testificar el amor”.

Comprometidos con la esperanza
El nuevo beato es un impulsor de la espiritualidad

que debe tener el laico dentro de la Iglesia: “La espi-
ritualidad del laico es esencialmente una espirituali-
dad eclesial: una espiritualidad cristocéntrica, de
comunión, de compromiso.” Sobre la cualidad cris-

tocéntrica, la explica valiéndose de una cita bíblica:
“que es Cristo entre vosotros, la esperanza de la glo-
ria” (Col 1, 27). En cuanto a la comunión en la espiri-
tualidad laical, el beato explica: “La santidad es co-
munión. Una espiritualidad de comunión es, ante
todo, una espiritualidad de unión íntima con Cristo
y por Cristo con el Padre en el Espíritu Santo”. Luego
concluye: “Esta comunión se tiene en la Palabra de
Dios y en los Sacramentos”. Y finalmente, destaca el
compromiso con la misión y la esperanza: “Una au-
téntica espiritualidad laical se inscribe necesaria-
mente en la apertura misionera de la Iglesia para la
salvación integral del mundo”.

María, la alegría de la Fe
En sus reflexiones Pironio explica que no hay mu-

jer más feliz que María Santísima: “María es feliz
porque ha acogido en su corazón lleno de fe la pala-
bra de Dios y la ha engendrado en su carne virginal
para la salvación del mundo”. Luego explica el doble
carácter de la alegría de María: “La alegría de María
es doble: ser discípula del Señor y ser madre del Re-
dentor. Pero es más feliz María por ser discípula del
Señor que por ser madre. Lo dice el gran San Agus-
tín; pero, sobre todo, lo dice el mismo Jesús cuando
responde a una sencilla mujer del pueblo: ‘Feliz el
seno que te llevó y los pechos que te amamantaron’.
Pero él dijo: ‘felices más bien los que oyen la Palabra
de Dios y la guardan’ (Lc 11,27-28).”

Meditaciones para tiempos difíciles
El cardenal, teniendo presente las difíciles situacio-

nes que vivencia la Iglesia y el mundo en nuestros
tiempos, prosigue a animarnos en la esperanza de
Cristo y su reino, pero siempre de manera activa y
comprometida: “La Iglesia debe anunciar explícita-
mente a Jesucristo el Salvador y la llegada de su Rei-
no, llamar a los hombres a la conversión y la fe, trans-
formar al hombre y la humanidad entera”. Luego,
afirma: “Indudablemente vivimos tiempos difíciles.
Es inútil lamentarlo. Más inútil todavía, y más desas-
troso, querer ignorarlo como si todo marchara bien,
o dejarse definitivamente aplastar como si nada pu-
diera superarse”. Y para terminar su mensaje espe-
ranzador, concluye diciendo: Debemos “tener segu-
ridad de que Jesús es el Señor de la historia”.

El cardenal Pironio, a la izquierda de san Juan Pablo II durante la JMJ de Santiago de Compostela (España).
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 La Presentación de Jesús en el Templo
El cántico de Simeón Dibuja el camino 

que deben recorrer 
La Virgen, San José 

y El Niño Jesús 
hasta el templo.

Jesús es...
Lee el Evangelio de 

Lucas 2, 22-40 y 

ordena las palabras 

que pertenecen al 

mismo, dentro de la 

grilla vacía. En la 

columna marcada se 

completará el men-

saje. Para ayudarte 

están puestas algu-

nas letras.

Lista de palabras:

Israel-alabo-brazos-consagrado

iluminar-Espíritu-Jerusalén-Ley

Naciones-piadoso-tórtolas-pueblos

salvación-Simeón.

Lee Lucas 2, 29-32, y completa las palabras que faltan.

R: Mensaje: “Luz para el mundo”
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Casa Betania Oficial casabetaniaoficial

03548-422085 // 0381 15 5611581+54 9 381 5611581

info@casabetanialafalda.com.ar

■■ Económica: consulta precios y descuentos.

■ Vacaciones: en un lugar maravilloso y cerca de atracciones para todas las edades.

■ Familiar: buena atención, excelente comida, ambiente de paz.

■ Católica: atención sacerdotal, misa, adoración, confesiones.
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Vacaciones católicas
en Casa Betania

www.casabetanialafalda.com.ar
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